

En Salamanca, un trimestre. . . . 375 pes.  
Fuera de la capital, un trimestre. . . 450 w  
Anuncios y otros insertos, precios por línea.  
Todos los pagos anticipados.  
Telégrafos: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono 106

# El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

Número atrasado diez etc

Número suelto cinco ets.

Dos ediciones diarias.

Lunes 11 de Diciembre de 1916.

Año XXXII-Núm 9.977.



LA EXCMA. SEÑORA

## Doña Justa León Iglesias de Alba

ha fallecido el día 10 de Diciembre de 1916

después de recibir los Santos Sacramentos  
y la bendición de Su Santidad.

D. E. P.

Su desconsolado esposo, el Excmo. Sr. D. Claudio Alba Munguira; hijo, D. Gaspar; hija política, D.<sup>a</sup> María del Carmen Berdugo; nietas: Catalina y María; hermana política, sobrinos, sobrinos políticos, primos y demás parientes,

Ruegan á sus amigos y personas piadosas encomienden á Dios Nuestro Señor su alma, por lo que les vivirán eternamente agradecidos.

LA CRISIS ECONOMICA

### La huelga general

El día 18 del actual se celebrará en toda España una huelga general de veinticuatro horas, organizada por la Asociación General de Trabajadores y que tiene por objeto llamar la atención de los gobernantes acerca de la angustiosa situación por que las clases proletarias atraviesan efecto de la carestía de las subsistencias y de la falta de trabajo.

Negar importancia á este movimiento de opinión iniciado por los obreros y con el cual especialmente simpatiza la clase media, tan castigada como la que más por la guerra y sus consecuencias, sería infantil además de peligroso.

Es imposible continuar ni un día más sin tomar las resoluciones que precisas sean para que la crisis de las subsistencias se resuelva ó por lo menos se pafie, y es necesario que la flamante Junta, cuya actuación, si ha llegado á la *Gaceta*, no ha transcendido de ella, no sólo tome resoluciones heróicas, sino que haga lo preciso para que se cumplan.

Los obreros y los empleados de pequeños sueldos que constituyen la mayoría inmensa de la nación, piden que á cambio de los sacrificios que las circunstancias imponen y que deben ser soportados proporcionalmente por todas las clases sociales, se les asegure la vida durante el actual invierno, que se presenta pavoroso como ninguno.

Y solicitan que se les dé pan á cambio de trabajo y que se tomen las resoluciones convenientes á fin de que los jornales no falten y no se vean por las calles de ciudades ni aldeas las tetricas siluetas de los «sin trabajo».

Bueno será que sus peticiones, hechas serena y ordenadamente, sean escuchadas.

Para la reconstitución de España pedia el Gobierno á las Cortes más de mil millones de pesetas que de-

bían gastarse en el presupuesto nacional.

El Parlamento sigue abierto y bien puede dar unos cuantos millones para algo más preciso que la reconstitución del país. Para la vida de esta. De esperar es que así ocurra y que la huelga general del próximo día 18 baste á que los gobernantes se percaten de las necesidades del país y las remedien.

### DE AYER A HOY

Las damas del Roper, ilustres señoras que siembran el bien entre los desvalidos y necesitados, organizaron una velada que el pasado sábado se celebró en el Liceo y que estuvo concurridísima por público distinguido.

Fue un éxito completo la función, y de ello hay que congratularse por los beneficios que sus productos han de rendir á los pobres.

Otra velada celebróse ayer tarde en el salón de actos del Seminario y también fue agradabilísima, saliendo los asistentes encantados del programa y de sus intérpretes.

En la Audiencia acabó la vista de la causa de Martiago, que tanto había interesado á la opinión pública, y fué condenado el autor del crimen á unos cuantos años de presidio.

El Alcalde siguió su programa de reformas, y proyecta abrir la calle del Azarfranal, que es tanto como inaugurar las de la gran vía... que se terminará cuando Dios quiera y el Ayuntamiento pueda.

Veán ustedes lo que respecto á los coches del servicio público se ha hecho y piensa hacerse, y aplaudan la reforma.

La temperatura, propósito para acabar con naturalezas de hierro. Heló, nevó, llovió, sopló un vientecillo capaz de regalar una pulmonía al más pintado, y fué ayer un día horrible é insufrible.

### Asociación de Mendicidad.

Con arreglo á lo preceptuado en el artículo 37 del reglamento porque se rige esta Asociación, las existencias en metálico en el día de hoy son de pesetas 2.146,54, y en especie de 600 kilos de garbanzos, 45 de tocino, 200 de arroz, 200 de alubias, 230 de patatas, 300 de carbón y dos arrobas de aceite.

Han ingresado en la asociación, causando aita, D. Emilio Rodríguez de Dios, con dos pesetas mensuales; don Lucio Martín y Martín, con dos pesetas mensuales; D. Eduardo Nava Macías, con cinco pesetas mensuales, y D. Antonio Rodríguez Clavo, con cincuenta céntimos mensuales.

Se han dado de baja D. Alejo Oria González, D. Manuel Hernández Núñez, quedando pendientes de pago los recibos de los meses de Mayo, Junio, Julio, Agosto, Septiembre, Octubre y Noviembre; D. Manuel Serrano, quedando pendientes de pago los recibos de Octubre y Noviembre; D. José Sánchez Ledesma, D. Mariano G. Moro, D. Manuel González Calzada, D. Lorenzo Blanco y hermana y sobrinos de Hernando, quedando pendientes de pago los recibos de Noviembre.

Asistió á la comida del viernes, 8, D. Paulino H. Sierra, sacerdote de la Unión Apostólica y conador de Sancti-Spiritus, distribuyendo los bonos para ropa á las mujeres y cigarrillos á los hombres, con que el Exmo. Sr. Obispo obsequia á los pobres, y al terminar se rezaron las oraciones por los bienhechores y fieles difuntos.

D. Mateo Fonseca ha donado á las pobres de la Asociación 230 kilos de patatas.

### UNA SUSCRIPCION

#### El samministro de pan á las clases necesitadas

D. Antonio González Borroguero, 25 pesetas; D. Justo M. Herrero, 10; doña Filomena García Serrano, 25; doña Agueda Cid Repila, 10; D. Ventura Brita Paja, 1; Hijo y sobrinos de la viuda de Diez, 100; D. José Sánchez Gallego, 10; D. Santiago Sánchez García, 2; D. José García Revillo, 5; D. Angel Debales, 5; D. Angel Madruga, 5; D. Antonio Carabias, 2; D. Sabino Méndez, 5; D. Francisco García Penhalvo, 5; D. Isabel Barbero Manjón, 1; D. Dionisia Holgado, 1.

D. Felipe Parada, 5 pesetas cada mes; D. Juan Antonio H. Marcos, 1 por una vez; D. Victoriano Rodríguez Es-

cuadero, 40; D. Francisco Pablos Velasco, 5; D. Agustín Sánchez Blanco, 2; D. Jesús Pérez de la Fuente 10; don José Sánchez Ledesma, 3; D.<sup>a</sup> Luisa Iglesias Hernández, 5; D. José Sánchez Isidro, 5; D. Manuel Madruga Noraña, 5; D.<sup>a</sup> Oduvia Sierra, 3; doña Victoria Martín, 1; D.<sup>a</sup> Basilia Domínguez, 1,50, y D. Lázaro García Bayo, 1.

Importa hasta el día: de una sola vez, 7.836 61 pesetas; durante seis meses, 58.

### Los dependientes de comercio

Parece ser que el pacto entre dependientes y comerciantes respecto á la apertura y cierre de los comercios, no se cumplimiento con la debida diligencia en algunos establecimientos, principalmente de droguería.

Una comisión de dependientes nos ha visitado con objeto de que recordemos á los jefes de los comercios de droguería que el cierre en los meses de Diciembre y Enero, conforme al pacto, es á las siete y media.

Hacen este aviso amistoso para impedir sufran la multa de 100 pesetas que se comprometieron á pagar en el caso de contravenir el pacto.

### Asamblea eucaristica de Ledesma

#### Proyectos y donativos

Ayer se publicó el cuarto número del *Boletín* de dicha asamblea.

Entre el interesante texto, avalorado con artístico fotograbado, la adhesión del Obispo de Ciudad Rodrigo, nombramiento de delegados, reseña de una importante reunión, revista de la prensa etcétera.

Según se hace constar, nuestros buenos amigos D. Eugenio Peridáñez y don Angel Maíllo, dos competentes y entusiastas aficionados á la música, han formado ya, con elementos de Ledesma, una agrupación coral de más de doscientas voces, que se encargará de interpretar las diversas composiciones que han de cantarse en los cultos de la asamblea.

La suscripción ha sido aumentada con el importante donativo del acudalado ledesmino D. Luciano Vicente Torres, que ha entregado para los gastos de la citada asamblea la cantidad de 250 pesetas.

SALAMANCA POR DENTRO

### El servicio de coches de alquiler en Salamanca

#### El Sr. Delegado de la Alcaldía, dice...

La importancia del servicio.-Cuarenta y cinco coches de alquiler.-Cómo debe hacerse el servicio, según el delegado de la Alcaldía.-Los cocheros y el público.-Pequeñas mejoras.

No es la primera vez que nuestros ediles, ó el delegado de la Alcaldía en este *negociado*, ponen sobre el tapete la cuestión del servicio de coches de alquiler.

Es indudable que este servicio ha adquirido en Salamanca una considerable importancia.

El gran perímetro de la población por una parte, el formidable movimiento de viajeros por otra, y la falta de paseos y parques en los que el vecindario pudiera, á la vez que distraerse oxigenarse, y que hace que los vecinos tengan que buscar esta distracción y este oxígeno á algunos kilómetros de la ciudad, el servicio de coches ha venido á ser, entre nosotros, modestos provincianos de tercera categoría, una importante y saneada industria, que bien merece un poco de atención, no sólo en beneficio de la clientela, sino también, y esto es lo interesante, en el fiel cumplimiento de lo prescripto en las reglas de higiene y salubridad.

Claro es, señores ediles y señores cocheros que por acá nos hacemos cargo de la relativa importancia de este servicio y que, por lo mismo, y teniendo en cuenta lo que puede dar de sí la vida de la ciudad, no puede ni debe exigirse que el servicio de carruajes sea montado como en las grandes capitales que se llaman Madrid, Barcelona, Valencia, etcétera, pero sí que á la vez de modesto, sea limpio y decentito. ¿Estamos?

A más de 40 carruajes de alquiler, de tracción animal, asciende el número de los matriculados y que prestan su servicio al vecindario. Por el número, pues, de coches, puede juzgarse de la importancia del servicio.

Y teniendo esto en cuenta, y también lo en cierta parte abandonado en que sus dueños lo tienen, el Alcalde señor Nava, deseando que todos los servicios públicos y municipales, que de él dependan, estén debidamente atendidos,

delegó en el concejal, Sr. Vázquez de Parga, para que este hiciese cuantos trabajos tuviera por conveniente y dictase cuantas disposiciones creyera más acertadas, para mejorar en lo posible el servicio.

Oportunamente, EL ADELANTO dió esta noticia, y también se hizo eco de la revista de coches que el Sr. Vázquez de Parga llevó á efecto.

Y queriendo que los lectores de EL ADELANTO tengan una exacta relación de todo lo que con este asunto se relaciona, nos entrevistamos ayer, con el Sr. Vázquez de Parga quien, amable y cariñosamente, nos puso al corriente de sus trabajos en este problema de la vida local.

El Sr. Vázquez de Parga, después de agradecernos la atención de nuestra visita, nos dijo:

—Puede Ud. preguntarme lo que desee que con gusto le contestaré.

—Pues sencillamente, deseamos saber, para contarlo á los lectores de EL ADELANTO, sus gestiones, sus trabajos y sus propósitos en todo lo que se relaciona con los coches de alquiler.

—En primer lugar, al tener del Alcalde el honor de esta modesta delegación, me he hecho el cargo de las dificultades que ofrece, no sólo por los trastornos que puede originar, sino también porque tampoco puede exigirse á los dueños de coches de Salamanca que tengan montado el servicio como en Barcelona, pougo por capital.

—Es natural...

—Ciertamente aquí, en nuestra capital, tiene una importancia no despreciable el servicio de coches de alquiler. Acaso Salamanca sea, entre las provincias de tercer orden, la que con más coches de punto cuenta.

—Exacto, si hemos de creer á las estadísticas.

—Yo no pretendo sino salvar pequeñas deficiencias, no sólo en beneficio

del público sino también en el de los propios dueños de coches, y para ello lea éste a una reunión ó revista.

—¿Y cuántos coches de alquiler hay en Salamanca?
—Unos 40 ó 45.
—¿Y asistirán todos los dueños á la revista?
—No, señor; pero á los que faltaron les volví á citar y ya están todos advertidos de las órdenes circuladas.

—¿Y en qué condiciones ha encontrado Ud. los coches?
—En honor á la verdad, debo decirle que este servicio ha mejorado notablemente. Sólo he hallado un coche que merezca los honores de ser retirado de la circulación. Los demás, y para eso no todos, pues los hay magníficos, con un poco de arreglo y de tepizado quedarán como nuevos.

—¿Encuentra Ud. resistencia entre los cocheros para cumplir su cometido?
—No, señor, y claro es que si la encontrase yo apelaría á las facultades que me cargo me da. Pero también, y en honor á la verdad, debo decirle que todos han escuchado gustosos mis cariñosas advertencias y que ya han comenzado á cumplirlas.

—¿Y en orden al trato con el público?
—Desde luego que les he rogado á que todos los cocheros guarden con el público las atenciones á que tiene derecho. Los cocheros han de tener para el viajero todas las consideraciones que la educación más elemental aconseja, y en esto como en todo he de ser inflexible, castigando con verdadero rigor cualquiera queja, cualquier denuncia que, por falta á la moral y á la educación, reciba.

—¿No ha determinado Ud. nada respecto de los puntos de parada?
—No señor, y esto se debe á la conveniencia misma de los cocheros. Les he indicado si les pudiera convenir que en lugar de tener todo el punto de parada en la Lonja de la Cárcel pudiesen tenerlo en esta misma plaza y en las de Liceo, Bando, Corral, Mercado, Colón, etc. Y los mismos cocheros me han dicho que no les conviene así para sus intereses y que prefieren estar todos juntos en la Lonja de la Cárcel.

—¿Tiene Ud. algo más que decirme?
—Por hoy y respecto á este asunto, no señor.

Y al despedirme del señor Vázquez de Parga, nos dijo:
—Ya ve usted que no es mucho lo que exijo. Me hago el cargo de que no vivimos en Madrid ni en París. Pero ¿no cree Ud. que cumpliendo los cocheros con estas cosas tan modestas y tan fáciles de hacer como yo les pido, mejoraría el servicio y con ello saldría beneficioso el público.

—Sí, señor, lo creo firmemente.
Un Repórter.

MADRID AL DIA

Diálogos del momento

—Caballero: ¿Hace Ud. el favor de darme lumbré?
—Sí, señor, con mucho gusto. Ahí va mi cigarro.
—¿Como se han puesto tan caras las piedras de los encendedores?...
—Verdad. Se encarece todo, hasta las piedras.

—Le pondré algunos ejemplos. Nada como los ejemplos para meter la verdad por los ojos. Es un excelente recurso didáctico. Yo estoy enfermo, yo estoy triste, yo estoy sin una peseta para alternar con Ud. en este centro, y les digo á mis lectores que me sobra salud, alegría y dinero; que voy á presionar dos millones al marqués de Comillas y á enseñar de júbilo al amigo Aguirre, el actor cómico que en Esclava hace de protagonista en El sapo enamorado, y mis lectores se divierten con tantísima exageración.

—Porque le concierne á Ud. y sabrán que todo es puro camelo.
—Justo. La pobreza, la tristeza y la enfermedad no pueden estar escondidas.
—Como el amor y el dinero no pueden estar ocultos.

—También les digo á mis lectores que Madrid es una ciudad modelo, y se ríen; que los toreros son apóstoles de la cultura y se ríen más; que aquí florecen todas las virtudes cívicas, y seitan la carcajada; que los políticos turnantes se desviven por regenerarnos, y se demerillan riendo; que por nosotros las provincias marchan á su felicidad, y se ríen las tripas. Yo sé que todo eso es una enorme boia, y ellos también lo saben, y la bola rueda. Lo malo es que rueda sobre nosotros, y particularmente sobre mí mismo, y nos aplastará. Ya sabe usted la diferencia que hay entre un escritor jocosos y un escritor... jorobado.

—He recibido una lección tan buena como barata. ¡Mozo, ahí tienes treinta céntimos. El señor te dará la propina.
Pallol.

Quisicosas.

¿Qué es hoy lo dificultoso?
¿Comer y encender carbón?
Hay algo más espantoso aquí, la circulación.
Llueve y comienza el atasco, porque nuestras calles son, asco, y asco, y asco, y asco.
Resolver la cuadratura del círculo es en verdad todo el orbe lo asegura una imposibilidad.

VIDA MUNICIPAL

Cosas del Concejo

La apertura de la calle del Azafrañal. ¿Se queda á oscuras el Ayuntamiento? 23.000 duros de débito. Otro aviso de la Diputación. Los revocos, los seroneros, los materos y otros "eros".

Está visto, lectores: No hay día feliz para el Concejo.
Condenado á gozar una vida precaria y angustiosa, las mañanas y las tardes y hasta las noches, son para el Alcalde de un continuo y fatigoso ajeteo... de deudores.

Al medio día suelen poblarse las oficinas, las antecámaras y hasta el despacho de la Alcaldía, de acreedores del Municipio que van á reclamar el abono de cantidades que se le deben.

Ahora es un contratista, más tarde, es un herrero, y luego, y luego, y luego, es un hojalatero, y más tarde, como bomba final, es el contratista del alumbrado público y de las dependencias municipales, Sr. Olivera, el que se presenta al Alcalde y le amenaza con suprimirle la luz del Concejo y de todas las dependencias municipales, si de los 23.000 duros que se le deben, no se le satisface alguna cantidad.

Hace tiempo que en el Ayuntamiento hay planteadas una cuestión que no deja de ser interesante y beneficiosa para el vecindario; nos referimos á la apertura de la calle del Azafrañal, en la parte que da á las afueras de la Alamedilla.
Por no haberse llegado á un definitivo acuerdo ó arreglo con el dueño de la finca á expropiar, el presbítero D. Juan González, la apertura de la citada vía no ha sido hecha ya.

de acreedores de la que nos hacemos eco más arriba, siendo la más interesante, por el perjuicio que el Ayuntamiento pudiera sufrir, la demanda hecha por el Sr. Olivera (D. B.) como contratista del alumbrado eléctrico público.

Duro arriba, duro abajo, parece que son 23.000 las que la debe el Ayuntamiento. El Sr. Olivera reclama alguna cantidad y anunció que si no se le abonaba se vería precisado á no dar luz á ninguna de las dependencias municipales, como oficinas de la Casa Consistorial, Mercado, Matadero, escuelas, etcétera, etc.

La entrevista del Sr. Olivera con el Alcalde y algunos concejales fué larga, y al fin, parece que se convino en hacer hoy, lunes, los posibles y hasta los imposibles para abonarle alguna cantidad y evitar que el Concejo se quedara á oscuras...

Sale el Alcalde de su despacho, llega á su domicilio y ¡pum!, el cartero que le deja una atenta misiva del presidente de la Diputación D. Rogelio Miguel del Corral, misiva que es á modo de cariñoso aviso en vista de que el Ayuntamiento se va olvidando otra vez de cumplir el pacto establecido para el pago del contingente provincial.

Y era lo que el Sr. Nava decía: —Bonito día se me ha presentado!
Y después nos dijo que en las pocas semanas que lleva de Alcalde había en viado á la Diputación 2.000 y pico de duros.

Por otra parte, el Sr. Nava mostraba su satisfacción porque las denuncias de casas necesitadas de revocos de sus fachadas, no eran un primer, siendo ya bastantes los obreros que en esta clase de trabajos ha podido emplear.

También se mostraba satisfecho de los resultados que la inspección de caldos y de alimentos estaba dando, con lo cual, el Ayuntamiento, además de prestar un servicio al vecindario, ingresaba cantidades en sus arcas de las multas que estaba imponiendo á los industriales infractores de las ordenanzas municipales.

Asimismo el Sr. Alcalde estaba también satisfecho de la estrecha vigilancia que hoy se observa por los encargados de la inspección de carnes en las afueras de la ciudad, quienes habían realizado algunos decomisos, cuyos dueños habían sido castigados con fuertes multas.

Y, por último, el Sr. Nava había recibido en su despacho á una distinguida comisión de apreciables seroneros, quienes se quejaban de que después de las diez y media de la mañana, no se les dejaba circular por las calles con sus apacibles asnos y sus serones recogiendo las basuras de la población, y á cuyos «industriales» el Alcalde les manifestó que se atenia á lo dispuesto por el Concejo.

Y así cerró el día del sábado el señor Nava.

Vida obrera.

La huelga general.
La Federación obrera salmantina ha recibido una comunicación de la Unión General de Trabajadores de España, rogándole se sume á la huelga general que el día 18 del actual se declaró en la nación por término de veinticuatro horas como mínimo y á fin de protestar del encarecimiento de las subsistencias, pedir su abatemento y remedio para la actual crisis del trabajo.

Para tratar de este asunto, la Federación ha convocado congreso extraordinario, que se celebrará mañana, martes, á las ocho de la noche, y del cual tendremos al corriente á nuestros lectores.

Pronósticos del tiempo.

Del 11 al 12 pasará por las islas Británicas y mar del Norte una depresión y un secundario evolucionará por el Cantábrico y Mediterráneo superior. Producirán lluvias, principalmente desde el NO. N. á las regiones centrales con vientos fuertes del tercer cuadrante.

Día 16, sábado.—Los cultos del día anterior.
PP. Carmelitas.—Misa del Carmelo á las seis y media y al oscurecer salve solemne.
MM. Carmelitas.—Misa del Carmelo á las seis y media, y á las cuatro y media, salve regina.

Notas de sociedad.

Viajes.

Han salido:
Para Madrid, el Marqués de Benavites, que ha permanecido unos días en Salamanca.
Para Vitoria, el catedrático de esta Universidad D. Angel de Apráziz y su hermano D. Ricardo.

De San Miguel de Valero, el médico titular de dicha localidad, D. Antonio Pérez.
De Valladolid, el aventajado alumno de esta Facultad de Medicina, don Pedro Dorado Seirulo.

De Calatayud y de paso para Peñaranda, D. Concepción Núñez y la señorita María Soriano.
De Peñaranda, la respetable señora viuda de D. Joaquín Sánchez de la Peña y su distinguida familia.
De Madrid, el comisario de Guerra D. Enrique Jimeno; el joven D. Nicolás Albertos, aventajado alumno de la Escuela de Ingenieros de caminos é hijo de nuestro estimado amigo D. Nicolás Albertos; las bellas Stas. de Hernández (D. José), la respetable Srta. doña Pilar Roldán y su encantadora hija, emparentadas con distinguidas familias de nuestra ciudad, donde fijarán su residencia; el comerciante D. Diego Hernández, el procurador D. Joaquín Corona, el industrial D. José Herrera y el distinguido joven D. Jenaro de No, que cursa en Madrid la carrera de arquitectura y que pasará una temporada al lado de sus padres los señores de No (don Eduardo).

Fallecimientos.
La pertinaz dolencia que aquejaba á la respetabilísima Sra. D.ª Justa León de Alba, tuvo ayer funesto desenlace, que no pudieron evitar los esfuerzos de la ciencia.

Redeada del cariño de su amante familia y de la profunda consideración que entre todas las clases sociales habíale granjeado sus virtudes, falleció la dama salmantina que supo formar un hogar modelo y que con su caridad inagotable enjugó tantas lágrimas y mitigó tantas penas.

Fué D.ª Justa León esposa y madre ejemplar y dedicó su vida al afecto de los suyos y á la práctica del bien. Su muerte ha sido sinceramente sentida por cuantos participaron de sus bondades y concieron la noble elevación de sus sentimientos.

Su viudo, nuestro querido y respetable amigo D. Claudio Alba, que durante tantos años gozó las delicias de un hogar cristiano y amante; su hijo don Gaspar, á quien tanto queremos y á cuyas lágrimas nos asociamos; su hija política, sus angelicales nietas y toda la distinguida familia de la Sra. D.ª Justa León, saben cuán sentido es el pésame que les enviamos por la irreparable pérdida que lloran.

Dios les dé la resignación que precisan para poderla soportar, y si algún consuelo cabe á su dolor sea este el contemplar que Salamanca entera rinde el homenaje debido á las virtudes de la finada y hace ostensible la consideración que profesa á los Sres. de Alba.

Peticion de mano.
Por el industrial D. Francisco Pérez de la Rosa fué pedida, el sábado, la mano de la encantadora y distinguida Srta. Carmen Zatarain, para su hijo el joven médico de San Miguel de Valero, D. Antonio Pérez Sánchez.

Con este motivo se han cruzado entre los novios muchos y valiosos regalos.
Reciban nuestra más cordial enhorabuena, así como sus distinguidas familias.

Necrológica.
La noticia del fallecimiento de don Alberto Sánchez Monje, muerto á los veintiseis años de edad, y de la que damos cuenta á nuestros lectores, ha causado entre nosotros penosa impresión. El Sr. Sánchez Monje era muy conocido y apreciado en esta, así como su distinguida familia, por haber residido algún tiempo en Salamanca.

Natalicios.
La esposa de nuestro particular amigo el comerciante D. Eladio Amorós, ha dado con felicidad á luz un hermoso niño.

Enfermos.
En Fuente de San Esteban hallase enfermo de algún cuidado nuestro querido amigo D. Manel Olivera, por cuya curación hacemos votos.

Una boda.
En la parroquia del Sagrario, de Ciudad Rodrigo, contraeron ayer enlace matrimonial la bella Srta. Remedios Cuadrado Pino, oficial de esta Central de Telégrafos, con el joven empleado en la Diputación provincial, D. Francisco Horacio Iglesias Sánchez.

de Albuera, le obsequiarán con un banquete.
—Hemos saludado en esta á nuestro querido amigo el propietario de Navamorales, D. Miguel Sánchez.
—Hoy son esperados de Madrid el reputado cirujano Dr. D. Francisco Díez y el industrial D. Vicente García.

EL MEJOR SURTIDO EN

turrone, fiambres y vinos para la próxima Nochebuena, lo encontrará en la casa Enrique Prieto, Plaza Mayor, núm. 16.

SERVICIO GRAFICO

Declaraciones del presidente Wilson.

¿Qué se debe pensar de las declaraciones netamente francófilas hechas hace pocos días por el presidente norteamericano? Mr. Wilson ha definido su actitud de un modo que no deja lugar á la más breve duda; ante el embajador de Francia, á continuación de la lectura de un mensaje del presidente de la República francesa ha expresado respecto de Francia sentimientos de simpatía y admiración completamente infundados.

¿Qué se debe pensar de las declaraciones netamente francófilas hechas hace pocos días por el presidente norteamericano? Mr. Wilson ha definido su actitud de un modo que no deja lugar á la más breve duda; ante el embajador de Francia, á continuación de la lectura de un mensaje del presidente de la República francesa ha expresado respecto de Francia sentimientos de simpatía y admiración completamente infundados.

equívocos, y por sí ello no fuera bastante, ha desahogado en su discurso insinuaciones de tal naturaleza al condenar la guerra y referirse á los causantes de la configuración actual, que todo el mundo se ha dado clara cuenta que el presidente de la República norteamericana ha tomado partido por los aliados contra los imperios centrales.

Este acto de Mr. Wilson es tan insólito que cualquier cosa podía esperarse menos esta bomba francófila que ha estallado ante la estatua de la Liber-

bilísimo, dando cuenta de sus vastos conocimientos, estuvo muy elocuente.
Como el acusador Sr. González Cobos, pero omitiendo en el párrafo, «que una vez despojados del cargo de juzgadores», terminó pidiendo del Jurado piedad para el procesado y una oración por el alma de María Jesús Manchado, joven que se sacrificó al amor.

En esta situación se suspendió el acto hasta las cuatro y media de la tarde.

Se abrió la sesión á la hora señalada é hizo el resumen el presidente.
Dio principio el Sr. Hebrero diciendo: Sres. Jurados: Si el cumplimiento del deber fuera excusable, yo prescindiría de alargar más este debate puesto que con todo detalle conocéis los hechos que en el mismo han sido discutidos; pero como tengo que hacerlo según precepto de la ley, procuraré molestar vuestra atención por el menor tiempo posible.

Ya sabéis, repito, cuál es el hecho que aquí nos congrega. La tarde del 14 de Septiembre de 1914 se celebraba un baile en la plaza pública de Martiago, y aquel cuadro en el que predominaban los colores rosa, emblema de la alegría, y verde de la esperanza, se vió poco después hecho pedruzcos en la calle de la Iglesia y manchado por el rojo de la sangre y el negro de los lutos, porque en el suelo yacían los cuerpos de dos jóvenes que antes habían estado entregados al amor.

En cuanto á lo principal, á sea en lo respecta á la muerte de María Jesús Manchado, acusaciones y defensas están conformes en que el autor material fué Cipriano Hernández; pero existe discrepancia en cuanto á los hechos circunstanciales que en el mismo concurrieron, cuyas esenciales diferencias marca, explicando con claridad meridiana el alcance de la circunstancia de alevosía que el fiscal y el acusador aprecian en contra del procesado, así como las atenuantes de semiofensa y arrebató y obcecación que el defensor de aquel siega en su favor.

Hace una reproducción fiel y exacta de todos y cada una de las pruebas, empezando por la confesión del procesado, después de la de testigos, luego la de peritos y, por último de la documental, estableciendo la comparación del resultado del sumario con el juicio oral.

Y después de muchas y atinadísimas consideraciones acerca de todos los problemas objeto del debate, expuestas con gran claridad é imparcialidad, puso fin á su bonito discurso el Sr. Hebrero, manifestando al Jurado como por las partes se nos han hecho toda clase de llamamientos á vuestra honradez, á vuestra inteligencia y á vuestro corazón, yo solamente os digo que procedais en vuestra deliberación, dirios como el mármol, fríos como el acero y fieles como la balanza que representa la justicia.

Después de las advertencias legales, se retiró el Jurado á deliberar.
Reconocieron en el veredicto los jueces de hecho, que Cipriano fué el autor

de Albuera, le obsequiarán con un banquete.
—Hemos saludado en esta á nuestro querido amigo el propietario de Navamorales, D. Miguel Sánchez.
—Hoy son esperados de Madrid el reputado cirujano Dr. D. Francisco Díez y el industrial D. Vicente García.

de Albuera, le obsequiarán con un banquete.
—Hemos saludado en esta á nuestro querido amigo el propietario de Navamorales, D. Miguel Sánchez.
—Hoy son esperados de Madrid el reputado cirujano Dr. D. Francisco Díez y el industrial D. Vicente García.

de Albuera, le obsequiarán con un banquete.
—Hemos saludado en esta á nuestro querido amigo el propietario de Navamorales, D. Miguel Sánchez.
—Hoy son esperados de Madrid el reputado cirujano Dr. D. Francisco Díez y el industrial D. Vicente García.

de Albuera, le obsequiarán con un banquete.
—Hemos saludado en esta á nuestro querido amigo el propietario de Navamorales, D. Miguel Sánchez.
—Hoy son esperados de Madrid el reputado cirujano Dr. D. Francisco Díez y el industrial D. Vicente García.

de Albuera, le obsequiarán con un banquete.
—Hemos saludado en esta á nuestro querido amigo el propietario de Navamorales, D. Miguel Sánchez.
—Hoy son esperados de Madrid el reputado cirujano Dr. D. Francisco Díez y el industrial D. Vicente García.

de Albuera, le obsequiarán con un banquete.
—Hemos saludado en esta á nuestro querido amigo el propietario de Navamorales, D. Miguel Sánchez.
—Hoy son esperados de Madrid el reputado cirujano Dr. D. Francisco Díez y el industrial D. Vicente García.

de Albuera, le obsequiarán con un banquete.
—Hemos saludado en esta á nuestro querido amigo el propietario de Navamorales, D. Miguel Sánchez.
—Hoy son esperados de Madrid el reputado cirujano Dr. D. Francisco Díez y el industrial D. Vicente García.

de Albuera, le obsequiarán con un banquete.
—Hemos saludado en esta á nuestro querido amigo el propietario de Navamorales, D. Miguel Sánchez.
—Hoy son esperados de Madrid el reputado cirujano Dr. D. Francisco Díez y el industrial D. Vicente García.

de Albuera, le obsequiarán con un banquete.
—Hemos saludado en esta á nuestro querido amigo el propietario de Navamorales, D. Miguel Sánchez.
—Hoy son esperados de Madrid el reputado cirujano Dr. D. Francisco Díez y el industrial D. Vicente García.

de Albuera, le obsequiarán con un banquete.
—Hemos saludado en esta á nuestro querido amigo el propietario de Navamorales, D. Miguel Sánchez.
—Hoy son esperados de Madrid el reputado cirujano Dr. D. Francisco Díez y el industrial D. Vicente García.

de Albuera, le obsequiarán con un banquete.
—Hemos saludado en esta á nuestro querido amigo el propietario de Navamorales, D. Miguel Sánchez.
—Hoy son esperados de Madrid el reputado cirujano Dr. D. Francisco Díez y el industrial D. Vicente García.

de Albuera, le obsequiarán con un banquete.
—Hemos saludado en esta á nuestro querido amigo el propietario de Navamorales, D. Miguel Sánchez.
—Hoy son esperados de Madrid el reputado cirujano Dr. D. Francisco Díez y el industrial D. Vicente García.



Portrait of a man, likely the author or a key figure mentioned in the text.

EL DIA EN LA AUDIENCIA

Crimen pasional en Martiago

Informe de la defensa -Resumen del presidente.-Veredicto.-Juicio de Derecho.-Sentencia.-Moraleja oportuna.

Informe de la defensa -Resumen del presidente.-Veredicto.-Juicio de Derecho.-Sentencia.-Moraleja oportuna.

Informe de la defensa -Resumen del presidente.-Veredicto.-Juicio de Derecho.-Sentencia.-Moraleja oportuna.

Informe de la defensa -Resumen del presidente.-Veredicto.-Juicio de Derecho.-Sentencia.-Moraleja oportuna.

Informe de la defensa -Resumen del presidente.-Veredicto.-Juicio de Derecho.-Sentencia.-Moraleja oportuna.

Informe de la defensa -Resumen del presidente.-Veredicto.-Juicio de Derecho.-Sentencia.-Moraleja oportuna.

# La información telegráfica

Véase en cuarta plana.

de la muerte de María Jesús, negando que obrase con alevosía, ni en estado de semi-locura y con arrebatos y obscena de la madre de María Jesús, afirmando que sostuvo relaciones de amistad que suscitara relaciones de enemistad, en forma suave, pero no de modo violento.

En este momento, el teniente fiscal Sr. Concha, sostuvo que, aceptando el veredicto del Jurado en su integridad, como un conjunto armónico, resultaba que el procesado era autor de un delito de homicidio, sin circunstancias de ninguna clase, por el que procedía imponerse la pena de 14 años, ocho meses y un día, y así lo solicitó; debiendo ser condenado, además, a pagar 3.000 pesetas a los herederos de María Jesús Manchado y las costas del proceso. Igual calificación legal mantuvo el acusador particular Sr. González Cobos, y formuló la misma petición, basándose en análogos argumentos, empleando además otros para justificar que aunque el Jurado había reconocido que la madre de María se oponía a las relaciones con Cipriano, como dicha oposición no la hacía en forma violenta, porque esto se ha negado, faltaba base para que pudiera concurrir la atenuante de arrebatos y obscena ni otra de patencia de entidad.

El defensor, Sr. Sánchez y Sánchez, discrepando de las acusaciones, entendió que de los hechos del veredicto fluía en favor de Cipriano la atenuante de arrebatos y obscena a otra análoga, e interesó del tribunal que, apreciando lo que se condensa a doce años y un día, accesorias, indemnización y pago de costas. La sección de Derecho dictó sentencia, condenando en ella, de acuerdo con las acusaciones, a Cipriano Hernández Vegas, a la pena de catorce años, ocho meses y un día de reclusión temporal, accesorias, pago de tres mil pesetas a los herederos de María Jesús y las costas del proceso, declarando la serva de honor para extinguir la cadena la mitad de tiempo de prisión provisional sufrida si no excede de un año, y el total a pasarse de él.

Eran las nueve cuando terminó el juicio. **Moraleja oportuna.**  
[Ay, amor, cómo me has puesto! Esto debe decir el desdichado Cipriano Hernández Vegas, pues además de la falta del ojo izquierdo por consecuencia del disparo que se hizo en la ocasión de autos, resulta ahora que tiene que cumplir una pena de importancia. Dios te conceda salud para ello.]

En la misma sala segunda empieza a celebrarse hoy el último juicio de los señalados para este cuatrimestre. Corresponde a la causa instruida en el Juzgado de Ciudad Rodrigo, sobre asesinato, contra Juan Ovejero Martín y dos mantes. **Presente, Sr. Ruada;** fiscal, Sr. Hernández y defensores, los letrados señores Abarca, Olivera y Riesco, este sustituido hoy por encontrarse informado en la Territorial de Valladolid, por su compañero Sr. Martínez Tordera, y procuradores los Sres. Estal, Santos Franco y Mancebo. Está señalado este juicio para este día y el de mañana. Del mismo informaremos. **El Licenciado Salvadora.**

## Boletín local

**Registro civil.**  
Durante las últimas veinticuatro horas, se han hecho en este Registro civil las siguientes inscripciones:  
Nacimientos: Manuel González Blanco, Tomás Hernández Martín, María Diego Méndez y Rogelio María Mesonero.  
Defunciones: María Sánchez Vega, Felisa Sergio, Andrés Martín Calzada y Esteban Capador Mateos.

**Mercado de abastos.**  
Los precios a que se cotizaron ayer los artículos de venta en este Mercado, fueron: Pescados: Besugo, 1,60 pesetas kilo; camarones, 2,75; merluza, 3,00; pescadilla, 1,40; almejas, 1,20; lenguados, 1,60; sardinas, 1,20, y caballa, 1,20.  
Escabechos—Verdel, 1,40 pesetas kilo; pescadilla, 1,50, y atún, 1,40.  
Frutas.—Naranjas, 0,40 a 0,60 pesetas docena; peras, 0,25 y 0,30 kilo; manzanas, 0,30 y 0,35; granadas, 0,30 y 0,35.  
Salchicheras.—Manteca nueva, 2,40 pesetas kilo; tocino nuevo, 2,40; tocino añejo, 3; embutidos, 2,75 y 3,25, clase regular; salchicha, 3; costilla adobo, 2,40 y 2,60; farinato, 1,50; morcilla, 1,75; lomo, 5; carne de cerdo ó magro, 3,25, y juegos de pies de cerdo, 3,50.  
Legumbres.—Arroz, 0,60 a 1 peseta kilo; garbanzos, 0,50 a 1,50; judías, 0,60 a 0,90 blancas y de color; muelas, 0,50, y lentejas, 0,60 a 0,70, según clases.  
Carnes.—Ternera sin hueso, 3 pesetas; con hueso, 2,50; vaca sin hueso, 2,50; vaca de falda sin hueso, 2,10; id., de falda con hueso, 1,80; cerro de vaca y ternera, 1,20; gordura de vaca y ternera, 0,90; volandera de vaca y ternera, 0,80; riones de vaca y ternera, 2,20; cordero, pierna, 2; falda, 1,50; hígado cerdo, 1,40.  
Otros artículos.—Huevos, 2,50 a 2,50 docena; patatas, 1,50 arroba; cebollas, de 0,25 a 0,60 riestra; ajos, de 0,25 a 0,50 ídem.

**Mercado de cereales.**  
Trigo, a 60 y 61 reales; cebada, a 41 y centeno, a 51 y 52.  
Operaciones, pocas.

**Matadero público.**  
En el Matadero público fueron sacrificadas ayer:  
Terneras, 9; vacas y bueyes, 7; toros, 2; cerdos, 14, carneros, 2.  
La temperatura de ayer.  
Altura barométrica, 680,92.  
Temperatura máxima, al sol, 13,4.  
Temperatura máxima a la sombra, 6,2.  
Temperatura mínima, -0,2.  
Termómetro seco, 4,0.  
Termómetro húmedo, 0,8.  
Dirección del viento y fuerza, O.—S.  
Cielo, cubierto.  
Viento, variable.  
Lluvia de ayer, 1,60.

**El Arbol de Navidad**  
D.ª Socorro Manzanada 10 pesetas.  
D.ª María Sánchez de Hueba, una cura.  
El Ropero de Nuestra Señora de la Paz, una envoltura.  
Las niñas Pilar y Lolita Esperabé González, dos cajas de dátiles y dos de polvorones.  
D.ª Brígida Cobos, viuda de G. Domingo, dos esquitos de arroz, una caja de mentecadas y otra de polvorones.  
**Desde Valdalcasa**  
Bendijo D. Ramón Paniagua, cura ecónomo de este pueblo, el enlace matrimonial de la hermosa Srta. Cipriana Jiménez, con el joven Feliciano Iglesias.  
Vealía la novia elegante traje de seda y llevaba pendiente en el pecho el simbólico ramo de azahar, resultando realizados sus encantos.  
Agradhiraron a los contrayentes el vecino de esta localidad D. Gregorio Hernández y en señora Catalina García.

buenos, por la Srta. Pastora Angeles Encinas que bordó su papel, al que supo dar gran relieve con su gracia natural y sus admirables dotes de actriz, y las Sras. Antonia Mangas, Sara Benítez, Lola Valis y Manuela Patencia, que estuvieron admirables, alcanzando merecidísimas ovaciones que el público no les escatimó.  
Volvieron a escuchar nuevos aplausos en el *El miserable puchero*, di verídico sainete de Antonio Casero, las señoritas Palencia, Mangas y Encinas, y con ellas todas las demás distinguidas señoritas merecieron unanimemente elogios por su brillante cooperación en la velada.  
De los actores nada hemos de decir. Todos conocemos su asidua y provechosa actuación en la escena siempre que se organizan estas simpáticas veladas y los nombres de Barrado, alma de la agrupación, que con tanto éxito dirige; Rubio (José) Sánchez Peramato, Tapia (Alberto), Mendivil, Santos Martín y Cacho, nos recordarán a ese grupo de aventajados alumnos de esta Universidad, que tan bien saben amenizar estas amadas reuniones de la buena sociedad salmantina.  
En uno de los intermedios el alumno de la Facultad de Letras, D. Virgilio Ruiz interpretó el enigmático monólogo *Tratado de urbanidad*, que dijo con suma gracia y naturalidad, manteniendo al público en constantes hilaridad.  
Para terminar, haremos constar que la velada que el sábado organizaron las señoritas del Ropero de la Paz fué un éxito más que ha de sumarse a los muchos alcanzados, recibiendo por ello muchas felicitaciones, especialmente la Junta directiva y su dignísima presidenta. La distinguida y caritativa señora de Morcillo, que provechosa y altruista labor viene realizando en beneficio de los pobres salmantinos, felicitaciones que se hacen extensivas a las gentiles señoritas y estimados jóvenes que forman el aplaudido cuadro artístico.

Terminada la ceremonia, a la que asistió numeroso y distinguido acompañamiento, fueron obsequiados con gran esplendor todos los invitados en la casa de los nuevos cónyuges y padres de la novia.  
Después en el domicilio de los padrinos sirvieron una comida muy suculenta de la que hicieron grandes elogios los conmensales, y en verdad que el menú los merecía, pues al café moka sucedió un gran derroche de licores y el consabido cigarro.  
Los padrinos y padres de la recién casada se desvivieron en atenciones y agasajos con los concurrentes.  
Después se organizó un amado baile. Vaya mi enhorabuena más sincera.—  
**B. Moreno.**

**Teatro del Liceo.**  
En los dos teatros Liceo y Moderno proyectóse ayer una original y divertida cinta cinematográfica titulada *El descanso dominical*, perteneciente a la marca Kystone, en la que el notable actor cómico Syd Chaplin hace las delicias del público, manteniéndole en constante hilaridad.  
Con ella completaron el programa *El vencedor del Gran Derby* y *Mi tío, el consul general*, que gustaron mucho. El jueves próximo debutarán en este teatro los dos aplaudidos artistas enciclopedicos Alva Tiberio, que tanto entusiasmo han despertado en cuantas capitales ha actuado con sus interesantes y originales trabajos.

**DE S. PEDRO DE ROZADOS**  
**Conferencia pedagógica**  
Días pasados se inauguraron las conferencias pedagógicas educativas de la escuela de adultos.  
Por ser la primera, estuvo a cargo del joven e ilustrado maestro interino, el cual, con palabra sencilla, desarrolló el tema «Amor a la patria y principales hechos de Historia de España».  
Nos hizo ver la necesidad de servir a la Patria en cuantas ocasiones lo precise, hasta derramar nuestra sangre, si por defenderla es necesario.  
También nos hizo una relación de los actos heroicos, llevados a cabo por españoles sin otro interés que la independencia de España.  
Después el Sr. Secretario hizo un breve resumen de lo dicho por el señor Garrote, aconsejando a todos sigan las enseñanzas que en la escuela se den, por comprender que han de ser provechosos.  
Presidió el Sr. Alcalde, D. Alejandro Cruz, acompañado de los concejales.  
En breve será la segunda, que estará a cargo de una persona prestigiosa del pueblo.—  
*El correspondal.*

**SUCESOS LOCALES**  
**Una riña.**  
En la calle de la Palma promovieron ayer un escándalo Heitorador Cascón, de veintinueve años de edad y Aurora Blanco, de veintiocho, los cuales fueron a las manos, causándose el primero, una herida contusa en la nariz, y la segunda, una herida en la mano izquierda, producida por mordedura.  
**Una caída.**  
En el café Paseje cayóse ayer noche un individuo, llamado Benifacio Sánchez Blanco, de cuarenta y un años de edad, teniendo la desgracia de darse contra uno de los veladores, ocasionándose una herida contusa en el labio superior con pérdida de un diente.  
Todos fueron curados en la Casa de Socorro.

**EN EL SEMINARIO**  
**La velada de ayer**  
Presidida por el Excmo. Sr. Obispo de la diócesis y con asistencia de gran número de sacerdotes, profesores de la Universidad, Instituto y Normal y otras distinguidas personalidades, se celebró ayer noche en el salón de actos del Seminario Pontificio, la velada literaria lírico-dramática, en honor de la lamacuala y a para implorar la paz, que tan brillantemente organizaron los alumnos de dicho centro docente.  
Fue un acto digno de los mayores elogios y que puso de relieve el buen gusto y las admirables cualidades artísticas y literarias que, bajo la dirección de sus dignos profesores, ponen los seminaristas en la organización de estas veladas.  
El programa no pudo ser más selecto y variado, dividiéndose en dos partes, respectivamente dedicadas a la guerra y a la paz.  
El joven seminarista y ya literato de ciertos vuelos, premiado en multitud de certámenes y concursos, D. Francisco Romero, leyó un bonito discurso titulado *Origen de la guerra y su desenvolvimiento*, que fué muy elogiado.  
El alumno D. Aurelio Romero, leyó una poesía inédita de Gabriel y Galán, titulada *¡Oh, el progreso!*, y el joven y también laureado poeta D. Miguel Rodríguez Seisdedos, leyó otra original y que tituló *María y las víctimas de la guerra*, en la que hizo verdadero derroche de inspiración y sentimiento.  
D. Pedro Martín y D. Bienvenido Romero, pronunciaron igualmente sentidos discursos, que como los anteriores, fueron ovacionados.  
En la parte lírico-dramática hemos de hacer resaltar la escena titulada *Triunfará María*, original del Sr. Romero é interpretada por los alumnos Sres. Rin-

con, Montes, Barbero y Rodríguez; la escena lírica, de J. M. F., y música del maestro Villalba, titulada *Víctimas de la guerra*, a cargo de los Sres. L. Colbalea, Garamendi y Gago; el número que lleva por título *Primer mártir de la guerra*, letra del Sr. Seisdedos y música del maestro Nicolau, y el canto oriental *Preludios de paz en el Paraiso*, por el Sr. Perena.  
El joven y excelente tenor Sr. Garamendi, cantó de la manera magistral que él sabe hacerlo. *La plegaria del mártir*, recibiendo merecidísimas ovaciones.  
La velada se deslizo de una manera agradable para el público que presenció la labor de los jóvenes seminaristas, los que recibieron muchas felicitaciones.  
El Excmo. Prelado, como premio, les ha concedido vacaciones para el día de hoy.

**Noticias.**  
Nuestros particulares amigos don Amador Tabernero y D. Filiberto Bernál, han encontrado una cartera con documentos de gran valor para su dueño, quien puede recogerla en casa del primero de dichos señores, en Carrascal del Asno.

**HERNIAS. VIENTRES VOLUMINOSOS** Descensos de la Matriz. Deformidades, sordos calvos, tratamiento sin operar.  
**DR. CAMPOS**, Montero, 39.  
**MADRID**  
En Salamanca de once a una el 6 de cada mes, Hotel del Pasaje.

**OBRA NUEVA**  
Manual del Laboratorio Clínico, por el profesor don Arturo Nuñez. Precio 8 pesetas.  
De venta: Librería de Niños.

La Comisión provincial no pudo celebrar sesión el sábado por no reunirse suficiente número de diputados.

**MATIAS LUDEÑA**  
Especialista en enfermedades de la boca y prótesis dentaria.  
Plaza Mayor, 10, principal, Salamanca.

**DR. DANIEL MEZQUITA MORENO**  
Catedrático de la Facultad de Medicina.  
Cirujía. Vías urinarias.  
Consulta diaria: De once a una y de tres a cinco.  
Plaza de San Juan de Sahagún, 4, principal.

**Lotería de Navidad**  
Hay décimos de la Lotería de Navidad en la Administración número 8, Rúa, 25.

Se halla vacante en esta provincia la plaza de médico titular de Nava de Béjar, dotada con 750 pesetas anuales.

**DR. PERALTA MIÑON**  
Catedrático de la Facultad de Medicina.  
Consulta de doce a dos.  
Sánchez Ruano, 20, principal, izquierda.

**MOTOCICLETA**  
marca «Peugeot», de cinco caballos, dos cilindros, se vende. Informará José Pérez Solórzano, Ciudad Rodrigo.

**Enfermedades de la vista**  
Clínica de los doctores **ALONSO Y SALCEDO**  
Plaza de la Libertad, número 7.—Salamanca.  
Consulta: de once a una. — a —

En la iglesia de Sancti Spiritus se celebró el sábado último el enlace matrimonial de la bella artesana Carmen Montoro Bruno, con el laborioso maestro zapatero Gregorio Rodríguez. Cana, siendo apadrinados por la encantadora Srta. Patro Estevéz Castañedo y D. Eleuterio Rodríguez Cano.

Los numerosos invitados que asistieron a la boda fueron obsequiados con toda esplendor en el café Fornos.  
Reciba el nuevo matrimonio nuestra más cordial enhorabuena.

**MEDICO OCULISTA**  
**DOCTOR JOSE GOMEZ DIEZ**  
Plaza Mayor, núm. 1.  
Consulta diaria de 11 a 1 y de 3 a 5.  
1. y j.

Es muy frecuente oír «No sé que tiene este niño, que se desmeja». ¿Será que fuma? No, no es, es que no tiene apéndice íleo que como no lo asimila, y para verlo cambiar rápidamente: déle un ed antes de cada comida de 15 a 30 gotas de H. pedernol».

Por este Gobierno civil se ha concedido autorización al Alcalde de Berrocal de Salvatierra para dar una batalla a los animales dañinos que merodean en aquel término municipal.

**La Medicina y el «Palmit»**  
El *Palmit* es el purgante realmente de los niños pues teniendo todas propiedades íntegras, incomparables, del aceite de ricino, posee un aroma, guato y fluoride que le hacen sumam no grato, como he podido observar en todos los casos en que le empleo diariamente.—Eduardo Estrada, especialista en niños y partos.

El *Palmit* se halla de venta en farmacias y droguerías.

**Conservas Trevijano**  
Son preferidas a todas.

**El trurroneo de todos los años**  
Cristóbal Sirvent pone en conocimiento de su distinguida clientela y del público en general, que este año no tiene sucul en esta ciudad y que sólo expende sus exquisitos trurroneos en la isla de la Rúa, almacén de muebles del hijo del Madridero. Lo que anuncia para que el público no sea sorprendido. Cristóbal Sirvent.  
h. 19 D.

**Venta de casa**, situada en uno de los mejores puntos de la capital. Razón, notaría del Dr. Prada. 10-1

**Arriendo.** Se desea de un molino electro harinero en pueblo de la provincia de Avila ó Salamanca. Dirigir ofertas a Tomás Nava Nido, 18.—Peñaranda de Bracamonte. 25-9

**Se arrienda** la dehesa titulada Orojón (Zamora), término de Ferreras de Abojo, de pasto y labor, con monte de encina y roble. Para tratar con su dueño, en la misma, don Hermenegildo Rodríguez Sandoval. 25-15  
**Venta.** Se hace de la casa número 17, calle de Arriba. Consta de dos pisos y tiene excelentes vistas al campo y a la ciudad. Dadas detalles, Zamora 64, principal.

**Pérdida.** La persona que haya encontrado una cartija de la Ilustrada de Feja en la iglesia del Carmen (Santo Tomé) y quiera devolverla, puede hacerlo a su dueña, plaza de los Bando, núm. 1, donde e lo gratificará. 8-1

**Ama de cría,** leche fresca, se ofrece para criar en su casa. Informarán, Veracruz 2.ª, número 4. 3-1

**Aviso importante.** Se venden parcelas de terreno que ellas solas se recomiendan por su buena situación y ser el punto más estratégico y sano de la ciudad, a 20 metros de la Alameda, muy próximo al puente de Sancti-Spiritus y Paseo del Rollo, a plazos y al congado. Para tratar con su dueño, Esteban Corral y Castro, calle de Sánchez Ruano, 13 (antes Calzada de Toro). 25-20

**Médico.** Para la asistencia particular de una ochenta y cinco feritas se necesita en San Cristóbal de la Cuesta, admitiendo solicitudes hasta el 22 del actual. Para informes, al Alcalde de dicho pueblo. 10-8

**Motor de gas.** Se vende un motor de gas pobre de 14 caballos en muy buenas condiciones; puede verse funcionar. Informar en Quintana 4, comercio de entidos. 10-a-8

**Ama de cría,** leche fresca y primeriza, se ofrece para criar en casa de los padres. Informará B-njamin Sánchez, calle de Santa María, Alba de Tormes. 2-3

**Se arriendan** los pastos de invierno de la dehesa denominada de Zamocio, siendo pastos superiores, con un buen prado, que pueden pastar 20 cabezas de ganado lanar, sita en el término del pueblo de Z mayón, partido de Ledesma, provincia de Salamanca. Para tratar con Wenceslao Calles, residente en la misma. 3-3

**Plantones** de almendros, frutales varios, dos, barbados de vides para vinos del país y uvas firma de mesa, semillas de alfalfa, mielgas remolacha y calabazas, forrageas, espárragos, todo ya acreditado y adaptado al clima y ambiente del país, se venden a precios más baratos que en los almacenes y tiendas por los propios productores, que los mandarán facturados por su cuenta al destino que le designen los compradores que los demanden.  
Los pedidos y correspondencia a Gonzalo del Valle, Fuentesauco y Marcelino del Valle, hotel Suizo, Zamora. 25-18

**Venta de casa.** Se vende la casa número 18 de la calle de la Rosa. Informarán, Bermejoros, 52.

**Se alquila casa nueva**, ben ventuada, carretera de Ledesma núm. 12, su dueño, Francisco Peix, informará.

**Se arrienda** un cercado de ciento veintiocho hectáreas (200 fanegas), para pastos y 200 carros de heno. Para tratar, con Ignacio de Elías San Martín, calle de Granadilla, 1, Ciudad Rodrigo.

**Aprendices.** Se necesitan en el taller de coches de Eduardo y Pablo García, Avenida de Miraflores. En el mismo informarán. — a —

**Pincas en venta ó renta.** Se venden ó arriendan en término de Becerril de Campos (Palencia) un monte poblado de encina y abundante caña. Una colonia agrícola a con terreno de primera calidad, de cabida ciento enarenta y de sesenta y siete hectáreas respectivamente.

Para precio y condiciones dirigirse a los señores J. Crespo y Hermanos, de León y Becerril. 60-a-53

**Se arrienda** la Heredad de Sierras con buen viñedo y con casa, lagar y bodega, radicada en término de Aldeanueva de Figueroa, llamada de Clairac. Dada razón, en Ledesma, D. Andrés López de Chaves y en Aldeanueva D. Lucas Martín. 15-a-9

**Buena ocasión.** Se venden dos vacas holandesas de pura raza, de segundo parto, dando mucha leche. También se venden churras de diferentes edades y un mostrador con tapa de marmol y dos estufas sistema chocolatera, para quemar leña ó carbón. Vaquería del Calvario, camino del Cementerio, Salamanca. 15-a-5

**Escribiente mecanógrafo,** veintidós años, sargento de la Baseva, con prácticas mercantil, como viajante y con conocimientos de Teoría de libros se ofrece. Razón, Doctor Riesco, 11 (sastrería). 8-a-3

**Se vende la casa** núm. 55 de la Ronda de Sancti-Spiritus, de esta ciudad. Consta de planta baja y principal, tiene pozo, un gran solar y salida a las afueras. En la misma informarán. 8-7

**Título de procurador.** Se vende para poder ejercer la profesión en las provincias de Valladolid y Salamanca, muy barato. Informar, librería de Niños, Rúa, 25. 15-14

**REEMPLAZO DE 1916**  
Se verifican sustituciones del servicio de África a todos los reclutas sorteados del actual reemplazo de 1916, contratación antes del sorteo. Precios y condiciones, dirigirse a D. Manuel Castanera, Barquillo, 20, Madrid; y a los representantes, D. Francisco Lorenzo Maestro, Cárcel Nueva, 4, Salamanca; y don Alfredo Miguel Plano, Plaza Mayor, 13, Ciudad Rodrigo. 20-9

**Se vende ó arrienda** el Colegio de San Ildefonso, calle del Hospital, número 26. Informar, Francisco Madrugá, Espoz y Mina 14, principal, izquierda; y Carmen Madrugá, Hospital, 28, principal. 15-a-16

**Baños de Ledesma.**  
Se arrienda el balneario de Ledesma, a partir desde el 1.º de Noviembre de 1917. Para informes y condiciones, dirigirse a su propietaria la excelentísima señora Duquesa viuda de Valencia Princesa, 17, Madrid, ó a su administrador, don José Martos Rolán, en Ciudad Rodrigo. 25-21

**El «606»**  
lo inyecta el médico especialista en enfermedades venéreas.

**DON RAMON ACEDO**  
IESUS, NUM. 7

**Buen negocio.**  
Por no poder atender, se cada en arriendo ó traspase y en condiciones ventajosísimas, una farmacia con su partido en pueblo de esta provincia. No hace falta adelantar cantidad alguna. Para informes, dirigirse a Hernando de B. Cachorro, San Justo, 14, Salamanca. 8-8

**REUMA**  
CURA PRONTA, POR REMEDIO QUE SEA, ALIVIO A LA PRIMERA FRICCIÓN CON EL BALSAMO NEURALGINE

**BALSAMO NEURALGINE**  
El **BALSAMO NEURALGINE** combat el dolor nervioso, y lo cura, por crónico que sea.  
El **BALSAMO NEURALGINE** cura el DOLOR INFLAMATORIO (hinchazón), REUMA ARTICULAR, GOROSO, dolor de muñones, espalda y NEURALGIAS.  
El **BALSAMO NEURALGINE** deben usarlo los que padecen dolores reumáticos y neurálgicos, y se convencerán de sus efectos rápidos, seguros y eficaces.  
Pídase en farmacias y droguerías

**Enfermos del estómago**  
Tome usted constantemente agua con bicarbonato marca  
**MENTASOL**  
y cesará su dolencia. CAJA 0'50 pesetas. Único depósito del MENTASOL: Don Justo Bajor Avila, San Justo, 2.ª, 1. y j. 90-88

**VERIN SOUSAS**  
Agua de mesa inmejorable para los enfermos de las vías urinarias. En farmacias y droguerías. Temporada oficial, de 15 Junio a 30 Septiembre. 1. y j.

**La Azucena**  
Ultramarinos finos.—Doctor Riesco, 62  
Jerez González Biss, Marqués de Misa, C. Z. y otros a precios económicos.  
Consejo Ma fact tres estrellas, botella, 8 pesetas; ídem Domecq Fundador, 11,50; ídem ídem extra, 6,25. 30-8

**Glicerofosfato de cal**  
granulado Bustos.  
Cura: Anemia, clorosis, raquitismo, etc. Poderoso antineurasténico.

**Farmacia Bustos.**  
PEREZ PUJOL, 9

**IGNACIO VEIGA**  
Exportación de carbonos minerales y superplásticos y brezo. Grados almocenas en esta plástica y de vino puro de mesa. Venta de hachas y puzos frente a la plaza de toros. Los servicios, al sacrificio, calle de Zamora, número 24, La Caba del Oro. Teléfonos, 145 y 32. Servicio á domicilio.

**Restaurant-FORNOS**  
EL MAS FAVORECIDO SEVICIO INMEJORABLE

**Precios módicos.**  
**PELETERIA**  
Preciosos y variados modelos en capelinas, talmas, cuellos y mangitos a precios económicos.  
Se reforman todas las pieles.  
Nuevos modelos de corsets a medida desde seis a quince pesetas.  
Confeción esmerada.

**PLACIDO HERNANDEZ**  
14 PLAZA MAYOR

**Francisco Pato**  
Carretera de Ledesma, núm. 10 y 11 Salamanca  
Almacén de carpas, del Reino y extranjero. Materiales para la construcción de puentes. Cal. Yose Comenat. Azulejos, Marbrería, fábrica de grés de todas las dimensiones. Leadrillo y tierra refractaria baldosa de tejamanil, ladrillo fino y hueso.  
Carbones minerales con extractos de hueso y cuaco.  
Servicio á domicilio dentro y fuera de la población. Precios módicos, sin competencia.

**Obra nueva.**  
«Los arrendamientos agrícolas en Salamanca». Por el agricultor-ganadero, Angel Madrazo, De venta: Librerías de Calón y Nuñez  
PRECIO: UNA PESETA  
h. 81 D.

**DOCTOR MUNOZ-OREA**  
Especialista en enfermedades de las vías urinarias y de la piel.  
CALLE DE ZAMORA, 23, SALAMANCA  
consulta de once a una en la mañana y de cinco a cuatro de la noche.

**Fábrica de chocolate,**  
abonos minerales, almacén de carbón de brezo de  
**VICENTE BIEVO (CUADRO RODRIGUEZ)**  
IMP. Y LIB. DE NUNEZ Salamanca.

# Información telegráfica.

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid señor Rivera.)

## Madrid - Provincias - Extranjero.

LA GUERRA EUROPEA

### Ultimátum á Grecia.

#### El nuevo Gobierno inglés.

#### Raid alemán á las costas danesas.

Conferencias de las 5 y 6 m

Madrid 11.

#### El comunicado francés.

**Lucha de minas - Puestos búlgaros, conquistados.**

Comunicado oficial francés, notificado anoche, á las once, y recibido esta madrugada: «Los alemanes hicieron estallar dos minas, en el extremo Sudeste de Busse du Mesnil. Por la posesión de los cráteres, se entabló un reñido combate, quedando en nuestro poder. En el resto del frente se señaló el cañoneo habitual. En Oriente, violentas y recíprocas acciones de artillería, desde Monastir al lago Doiran. Al Sur de Serres los británicos han ocupado nuevos puestos del ejército búlgaro.»

#### El comunicado rumano.

**La ofensiva rumana - El enemigo, rechazado.**

Comunicado oficial del comandante general de las fuerzas rumanas, recibido esta madrugada: «En el camino de Bucen á Ploesti, las tropas rumanas tomaron la ofensiva, rechazando al enemigo de la posición situada detrás del río Gricorul.»

#### Conferencia diplomática.

**El Rey Constantino y los ministros aliados.**

Ayer tarde los embajadores de Inglaterra y Rusia conferenciaron extensamente con el Rey Constantino. El Soberano griego después de esta entrevista, mandó llamar al ministro de los Estados Unidos.

#### El comunicado alemán.

**Progresos en el Somme. San grieta derrotada en Valaquia.**

Comunicado oficial del cuartel general alemán, recibido esta madrugada: «Al Norte del Somme violenta lucha de artillería, seguida de rápidos progresos. En la Gran Valaquia, á pesar de la lluvia, fué sangrientamente rechazado un formidable ataque de los aliados, en el arco del Czerna.»

#### La hora de la paz.

**Opinión crítica.**

Dicen de Ginebra que el coronel Caedke ha declarado que no hay que creer en que el triunfo de Alemania sobre Rumania acelere el momento de la paz. El enemigo sigue siendo fuerte y trabaja intensamente en serlo todavía más. En igual sentido se expresó el conde Reventow.

#### La exportación de platino.

**Deportaciones belgas.**

Comunican del Haya, que se ha prohibido la exportación de platino. El número de vecinos deportados de Gante se eleva á 20.000. Los alemanes hacen pasear las calles de Blankenberge á doce ferroviarios, prohibiendo que se les de de comer por no haber aceptado el trabajo obligatorio.

#### La crisis inglesa.

**El nuevo Gobierno.**

Se ha hecho pública la lista oficial del nuevo Gobierno. El gabinete de guerra lo forman: Lloyd George, presidente del Gobierno; Curzon, presidente del Consejo y de la Cámara de los Lores; Henderson y Milner sin cartera. Ministro de Hacienda y presidente de la Cámara de los Comunes, Bonar Law. El resto del Gobierno lo constituyen: Filag, Canciller; Cave, Interior; Balfour, Estado; Long, Colonias; Desvy, Guerra; Chamberlain, Indias; Hadjes, Trabajo; Casson, lord del Almirantazgo; Adison, Comunicaciones; Rober Cecil, ministro del bloqueo, y diez y ocho funcionarios más.

#### Ultimátum á Grecia.

**El rey Constantino con Alemania.**

La Entente ha presentado al Gobierno griego el ultimátum, arreglo á la orden del día que ha votado la Cámara, después de la reunión del comité secreto. Ignórase el propósito de Briand, en cuanto á la realización del programa propuesto. Aunque se hacen muchos comentarios, nada puede aventurarse, pues el presidente no ha hecho declaraciones. Sólo se sabe que trabaja activamente en el asunto. Dentro de cuarenta y ocho horas el Parlamento, en sesión pública, conocerá los acuerdos presidenciales.

#### En la Iglesia griega de París.

**Oración suprimida - Contra el Rey Constantino.**

Durante la misa, en la Iglesia griega, el oficiante suprimió las oraciones por la familia real, sin que se produjeran manifestaciones de desagrado. En el pórtico de la capilla, después del oficio religioso, Mr. Psaroniak, presidente de la colonia griega de París, arengó á la concurrencia, reprochando los manejos del Rey Constantino. Se dieron entusiasmas vivas á Francia.

Los manifestantes delegaron en cinco de ellos para ir á la legación de Grecia con objeto de pedir la supresión, en el edificio, de todo emblema de la monarquía. El príncipe Jorge, hermano del Rey Constantino, asistió á la ceremonia religiosa.

**El submarino "Deutschland" en Wesert.**

Dicen de Bremen que el submarino mercante «Deutschland» ha llegado sin novedad á la desembocadura de Wesert.

**Los excesos de los submarinos contra España.**

El diario de Londres «Morning Post», publica una carta comentando los excesos que los submarinos alemanes ejecutan contra España, la gran nación cuya neutralidad la violan diariamente los alemanes que disfrutan su clima tropical, pues millares de ellos en edad militar, se acogen á la hospitalidad española.

**Notable carta.**

El diario de Londres «Morning Post», publica una carta comentando los excesos que los submarinos alemanes ejecutan contra España, la gran nación cuya neutralidad la violan diariamente los alemanes que disfrutan su clima tropical, pues millares de ellos en edad militar, se acogen á la hospitalidad española.

**La marina mercante de Suecia. Sus pérdidas.**

Dicen de Stokolmo que desde el comienzo de la guerra se han hundido por minas y torpedos 70 buques suecos. El desplazamiento total de los mismos era de 50.000 toneladas.

**Las deportaciones de serbios. Dos mil niños y mujeres.**

Dicen de Lisboa que las deportaciones de habitantes de esa nación ha tomado, durante los últimos días, inmensas proporciones. Se han enviado á Austria dos mil niños y mujeres.

**El servicio auxiliar. Censurando la ley.**

Afirman de Amsterdam que por parte de la prensa alemana se critica considerablemente la nueva ley para el llamamiento al servicio auxiliar patriótico.

**Los alimentos en Alemania. Opinión de Levy.**

El célebre economista Mr. Levy asegura que la cuestión de las provisiones alimenticias, seguirán pesando gravemente sobre Alemania.

**La política italiana. Voto de confianza.**

La prensa romana comenta, con satisfacción, el importante voto de confianza que se ha tributado al Gobierno, pues los socialistas querían determinar una crisis ministerial, atacando al ministro Bissolati, lo cual no han logrado. Créese que la entrevista del conde Della Torre, presidente de la Unión Popular Católica, que publicó «La Tribuna» de Roma, con el Papa, es habilitísima, porque mientras deja comprender que toda manifestación de anticlericalismo se resuelve siempre en daño de Italia y de la Entente, por la razón de que los católicos de todos los países no pueden menos de hacer vibrar sus sentimientos por el Sumo Jefe de todos los fieles, por otra parte vuelve claramente las cosas á su verdadero aspecto, haciendo recaer sobre Bissolati, la responsabilidad de la iniciativa de su discurso en Cremona, y no en contra de todo el Gobierno italiano, por el cual han votado unánimemente todos los diputados católicos.

**En el Parlamento francés. Esperando los acuerdos presidenciales.**

En los pasillos de la Cámara de diputados se habla anoche de la resolución que tomará el presidente del Consejo de ministros, con

más vacaciones que los días de rigor, y después proseguiremos la discusión del presupuesto extraordinario y de todos los proyectos reconstructores de la Hacienda.

En el grupo que el jefe del Gobierno estaba formulando estas manifestaciones, se hallaba el senador Sr. Junoy, el cual, aprovechando un momento de silencio, le pidió permiso para marchar á Barcelona.

El conde se lo negó, diciéndole: en estos últimos quince días necesito el concurso de todos mis amigos.

Refiriéndose á la huelga general del día 18, dijo el presidente que serviría el paro para empeorar la situación, porque esto traería aparejado el encarecimiento de determinados artículos.

El Gobierno, añadió, tiene adoptadas todas las precauciones y no se dejará sorprender por los acontecimientos.

Como alguien aludiese á la actitud de los regionalistas en la discusión de los presupuestos, el conde dijo, éstos no son un peligro, ni un programa, que el Gobierno se esfuerza en resolver, mediante concesiones equitativas.

Si los regionalistas llegasen á conseguir un día todas las reivindicaciones que pretenden, se les ahuyentaría del Parlamento y entonces la lucha la tendrían en la propia Cataluña, porque allí no todos estiman en igual forma el problema catalán.

**Banquete ministerial - Las sesiones matutinas - El debate sobre la neutralidad.**

Anoche, todos los ministros cenaron en Lhardy, para conmemorar el aniversario de la subida al Poder del partido liberal. El presidente del Consejo está explorando el criterio de algunos jefes de minorías acerca de la celebración de sesiones matutinas. Probablemente comenzarán éstas mañana ó pasado.

El Sr. Nougues piensa reunir hoy á la minoría republicana para ver si se plantea el debate sobre la neutralidad, pues las circunstancias han cambiado, en opinión del diputado por Zaragoza, en las últimas cuarenta y ocho horas. Aunque la minoría se lo aconsejara, el Sr. Nougues se ceñiría, en la interpelación á exponer puntos concretos y determinados.

El Gobierno no está dispuesto á aceptar el debate, y en el caso de que se permitiera la proposición la mayoría presentaría otra de no lugar á deliberar. Sábese que algunas minorías apoyan la actitud del Gobierno.

**Elogios á la mayoría - Los ferroviarios á la huelga - Nuevo rector.**

El conde de Romanones ha declarado que con la actual mayoría podía irse á cualquier parte. Hoy lo ha demostrado, acudiendo á primera hora á la sesión, como si acabaran de abrirse las Cortes. También ha asistido hasta algún diputado enfermo.

El ilustre químico, Dr. Carracido, será nombrado rector de la Universidad Central, en sustitución de D. Rafael Conde y Luque. Los ferroviarios de la Compañía del Norte se han adherido, por solidaridad, á la huelga general del día 18.

**La estafa de correos - Nuevo descubrimiento.**

Como consecuencia de las declaraciones prestadas por los detenidos por la estafa de correos, ha sido preso José Rivera, á quien acusaron de haber intentado apoderarse de los pliegos oficiales de valores de correos en Noviembre del año último, en unión de Herrero, que entonces era ordenanza del cuerpo, y de Julián Pozas. El golpe fracasó por la diligencia y perspicacia del empleado que se hallaba en el negociado de valores.

Por este motivo se ha abierto un nuevo sumario.

**Provincias. GUADALAJARA**

**Asambleas provincial de maestros.**

En el salón de actos de la Diputación se celebró la sesión de clausura de la asamblea provincial de maestros organizada por la asociación para la propaganda de la Pedagogía Experimental. Concurrieron trescientos maestros de la provincia. Presidió el director general de Primera enseñanza, Sr. Royo Villanova, que pronunció un elocuente discurso, siendo ovacionado. Los asambleístas le obsequiaron con un banquete en el casino. Asistieron las autoridades locales.

El regreso á Madrid lo efectuó el Sr. Royo Villanova en automóvil.

**MANZANARES**

**La falta de vagones - Molestas en los cosecheros.**

Los elementos mercantiles cose-

cheros y exportadores de vinos se han dirigido al Ayuntamiento para solicitar que recabe del Gobierno un pronto remedio al conflicto que les crea la falta de vagones.

La estación se halla abarrotada de pipería y otras mercancías, siendo muchos los contratos de venta de vinos que deben cumplirse á fecha fija.

Reina gran efervescencia entre los cosecheros y exportadores por el gran quebranto que sufrirá en sus cultivos de no poder dar salida á las mercancías.

**BILBAO**

**Llegada del vapor "Cosme."**

Procedente de Inglaterra ha entrado en el puerto el vapor «Cosme», de la casa Echevarrieta y Luirriaga. Trae cargamento de carbón para la sociedad los Altos Hornos de Vizcaya.

El capitán dice que le detuvo un submarino alemán, en aguas inglesas, revisando el comandante la documentación. Después le dejó continuar el viaje en vista de que el cargamento iba destinado á España.

**SAN ILDEFONSO**

**La cacería regia - Piezas cobradas**

Después de celebrarse la misa en la capilla de Palacio, fueron los cazadores á la derecha del río Balsain.

La Reina y sus damas, á causa del frío, se quedaron en Palacio. Diéronse ocho batidas, cobrándose 700 faisanes.

Aunque el tiempo no mejoró, por la tarde se reanudó la cacería, asistiendo la Reina y algunas señoras. Los cazadores regresaron á las cuatro y media á Palacio, á tomar el té.

El día 12, si mejora el tiempo, se celebrará una montería en Riofrío.

Los cazadores regresarán á Madrid al día siguiente.

De los faisanes cobrados ayer, se enviaron 150 á la Academia de Infantería y los restantes y 30 gamos á la guarnición y los establecimientos benéficos de Segovia.

**CARTAGENA**

**La quilla de un nuevo vapor.**

Se celebró en el arsenal civil la ceremonia de colocar la quilla al vapor «Romen», construido para la compañía de Valencia y correos de África por la sociedad española de construcción naval, arrendataria de nuestros arsenales. Asistieron los jefes de los apostaderos y las autoridades. Los invitados recorrieron los apostaderos donde se construyen torpedos para el Estado. Luego se les obsequió con un lunch.

El nuevo buque tendrá 94 metros de eslora y 13 de banda.

**Matías López**

**Chocolates y dulces**

Probá los exquisitos chocolates de esta casa reconocidos por todo el mundo como superiores á todos los demás. Sus cafés, dulces y bombones, son los preferidos por el público en general. Pedidos en todos los establecimientos de tramayanos y confiterías de España. h. 28 F.

**FABRICAS: MADRID Y ESCORIAL**

1. 5. 10. 15. 20 y 25

Desplazará 5.000 toneladas y tendrá un andar de 12 millas.

**PAMPLONA**

**Los transportes - Comisión á Madrid**

En el palacio de la Diputación foral se verificó una asamblea para tratar de los perjuicios que irroga al comercio é industria navarra la escasez de vagones de la línea de Navarra, habiendo anulación de casi por completo la exportación de mercaderías.

Se acordó constituir una comisión permanente que se ocupe de buscar una solución á este asunto.

Se designó una comisión presidida por el presidente de la Cámara de Comercio y el alcalde de Tafalla, que irá á Madrid á gestionar del Gobierno y de la compañía una favorable solución al asunto de los transportes.

**MIRANDA**

**Crimen pasional.**

En la Puebla de Arganzón, un sujeto llamado Arturo Aguidazu, de 25 años, natural de Bilbao, ordenanza de las monjas del hospital de San Sebastián, mientras le colocaban en el sanatorio de Guadarrama, tenia relaciones con Dorotea Herranza, de 22 años, sirvienta.

Esta rompió las relaciones por causas justificadísimas, abandonando San Sebastián, y viniendo á la Puebla de Arganzón con su familia.

Arturo vino tras ella, y ayer la sorprendió en casa, asustándola una cuchillada en el pecho.

La madre le sujetó el brazo, pudiendo Dorotea escapar para demandar auxilio.

Arturo intentó huir, y al verse perseguido por la benemérita, se clavó el cuchillo en el pecho, creyendo que había matado á su novia.

La muchacha resultó herida levemente.

El agresor está gravemente herido.

**VALENCIA**

**Excitación en la zona naranjera.**

Se han recibido de Alcira numerosos telegramas protestando enérgicamente de la falta de vagones y de la informalidad de la junta de transportes, que ha agravado considerablemente la situación de esa ciudad.

Según determinadas gestiones, se dispone sólo de cuatro ó cinco vagones diarios, perjudicándose notablemente al comercio.

En la zona naranjera, la excitación es grandísima por la falta de vagones.

La situación de los pueblos inundados es tristísima, y únicamente puede en parte aliviarse, dando facilidades para la exportación de naranja.

**RIVERA**

**HIERBAS DE LA INDIA**

Producto vegetal para preparar fácilmente 2 litros de Licor Jaquir. Es delicioso, digestivo y tónico-estomacal, y muy apropiado en las tertulias invernales.

Precio: Una peseta.

Depósito en Salamanca: Droguería de Ignacio Santiago Fuentes, Plaza del Corriollo 20. h. 28 F.

**PENARROYA**

**SUPERFOSFATOS**

y

**ABONOS MINERALES**

**PENARROYA**

FABRICAS en Puchibueno del Terrible

P. DE CORDOBA 45-1-25

**¡¡FIJARSE!!**

Esta es la marca de los

**Emplastos**

perforados americanos de fieltro rojo del

**Dr. Winter.**

Los emplastos de fieltro rojo del Dr. Winter CURAN catarros de pecho y bronquitis, dolor de pulmones, pecho, riñones, caderas, reumatismos, lumbago, ciática, dolores dorsales de las Sras. en sus períodos mensuales, etc.

¡Fijarse en la marca del DR. WINTER!

LA MARCA DEL DR. WINTER va impresa en la cubierta de cada emplasto.

Pedida y exigida en todas las Farmacias y Droguerías

**¡MUCHO CUIDADO CON LAS IMITACIONES!**

